
El proyecto que busca estable-
cer un nuevo financiamiento a la
educación superior y dar fin al
Crédito con Aval del Estado
(CAE) ha sufrido diferentes re-
veses, lo que lo mantiene con un
retraso a lo que iba a ser su fecha
de presentación original, en sep-
tiembre. Actualmente, ingresa-
ría la segunda semana de octu-
bre, lo que ha generado malestar
transversal tanto en el oficialis-
mo como en la oposición. 

Con todo, se esperaba que las
conversaciones se retomaran
esta semana, pero con la coyun-
tura de seguridad y el ministro
de Educación, Nicolás Cataldo,
acompañando al Presidente en
su gira en Estados Unidos, el
diálogo prelegislativo se en-
cuentra actualmente “congela-
do”, mencionan diputados, lo
que para algunos genera males-
tar e inquietud.

Y es que, a raíz de la polémica
desatada por el sueldo de la ex-

ministra Marcela Cubillos como
docente en la U. San Sebastián,
parlamentarios de izquierda en-
fatizan que ahora se torna más
relevante discutir los mecanis-
mos de financiamiento de la edu-
cación superior. 

Juan Santana (PS), diputado
de la comisión de Educación, di-
ce que “el proyecto del CAE y el
nuevo financiamiento de la edu-
cación superior es una priori-
dad, sobre todo sabiendo los
usos que algunos planteles uni-
versitarios le están dando a la
desregulación de los recursos y
el agobio que la deuda genera en
los estudiantes”.

Y agrega que “este proyecto es
perfectamente compatible con
seguridad, con salud y con vi-
vienda, urgencias que cuentan
con recursos propios y con equi-
pos que están trabajando incan-
sablemente. Si alguien quiere
plantear que es una cosa o la otra,
es para esconder que quiere se-
guir utilizando la educación co-
mo negocio privado”.

Lo mismo plantea el diputado
Andrés Giordano (FA): “Lo de la
USS muestra fehacientemente lo
que implica el modelo del CAE
para nuestro país. Vemos al Es-
tado gastando casi 9 billones en
esta política desde el 2006, cues-
tión que ha favorecido a la banca
y, ahora vemos, a la caja pagado-
ra de exfuncionarios de gobier-
no de Sebastián Piñera a través
de instituciones privadas educa-
tivas. El gasto del Estado es el
doble de lo que se gasta en un
año por la PGU, es decir, sobran
motivos para que siga siendo
prioritario que el proyecto de fin
al CAE cumpla con lo compro-
metido en el programa, se pre-
sente, y se discuta con la relevan-
cia que tiene”.

Así también, el jefe de la ban-
cada del FA, Jaime Sáez, dice
que “el proyecto de nuevo fi-
nanciamiento de la educación
superior tiene que seguir siendo
una prioridad”.

En privado, eso sí, son varios
los que comentan que este pro-

yecto no es una condonación co-
mo se la imaginaban, por lo aco-
tada que será, aunque de todas
formas están de acuerdo con el
proyecto que les han planteado
las autoridades del Mineduc.

Aunque desde el oficialismo
también nacen dudas de parla-
mentarios como el senador Juan
Luis Castro (PS): “El CAE es par-
te de un compromiso programá-
tico del Gobierno. Esto afecta a
1,9 millones de hogares de perso-
nas jóvenes que ya sea están es-
tudiando o ya se han recibido,
pero que no han podido pagar.
¿Es un problema pendiente? Sí.
¿Es la primera prioridad? Creo
que no. Porque entre seguridad
y salud, a mi juicio, se llevan lejos
las expectativas ciudadanas en el
tiempo que estamos viviendo
hoy día, porque son necesidades
acuciantes y con un sentido de
urgencia impostergable”.

da UDI, dice que “sin duda que la
materia que es prioritaria para
las chilenas y chilenos es la segu-
ridad y de qué manera podemos
enfrentar el crimen organizado
que hoy actúa impunemente en
las calles. Sin embargo, el gobier-
no ha demostrado que esta mate-
ria no es fundamental ni punto
central para su gestión. Por el
contrario, el gobierno nos ha
anunciado el CAE, que es más
bien un tranquilizante de con-
ciencia para cumplir con un
compromiso de campaña asumi-
do por el Presidente Boric”. 

“Nosotros creemos que el
CAE no es prioridad hoy, pero
cualquier asunto relacionado
con el CAE tiene que partir por
hacer justicia y darles beneficios
a aquellos que cumplieron fiel-
mente con sus compromisos de
pagarlo y lo hicieron en su totali-
dad”, dice Benavente.

Aún así, actualmente las prin-
cipales trabas provienen de la
oposición. 

La diputada Marcia Raphael
(RN), miembro de la comisión de
Educación, apunta que, “hoy en
día, discutir el CAE no es rele-
vante para el país. Es evidente
que el Frente Amplio está impul-
sando esta discusión más por un
aprovechamiento comunicacio-
nal y electoral que por una ver-
dadera urgencia nacional. Inclu-
so dentro del Gobierno no hay
consenso sobre el tema, lo que
demuestra que ni ellos están se-
guros de cómo avanzar. No po-
demos permitir que se utilicen
recursos para cumplir promesas
de campaña sin un análisis serio
de las prioridades actuales, más
aún cuando esto fue un anuncio
y compromiso de campaña”.

Así también, el diputado Gus-
tavo Benavente, jefe de la banca-

Iniciativa sería ingresada a mediados de octubre:

El debate que surge en 
el Congreso en torno 
a la relevancia de discutir
proyecto de fin al CAE 

Si bien desde sectores de la izquierda opinan que, a raíz de la
polémica por el sueldo de Marcela Cubillos, “es una prioridad”,
desde la oposición apuntan que “no es relevante para el país”. 
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Andrés Giordano,
diputado FA. 
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El Presidente Gabriel Boric
viajó ayer a México para partici-
par de la investidura de la nueva
jefa de Estado, Claudia Shein-
baum. Si bien el canciller chileno
Alberto van Klaveren valoró la
visita, porque se trata de “un país
muy importante para nosotros”,
parlamentarios de oposición han
criticado al mandatario por via-
jar en medio de la ola de homici-
dios en la Región Metropolitana.

Lo mismo sucedió a mediados
de julio, cuando Boric visitó Pa-
raguay para acudir a reuniones
empresariales, encontrarse con
el Presidente Santiago Peña y fir-
mar acuerdos bilaterales. Al
igual que ahora, los cuestiona-
mientos apuntaban a dejar el
país tras episodios de violencia.
De hecho, producto de esas críti-
cas y en el marco de los mismos
actos de violencia, el mandatario
canceló el viaje a la inauguración
de los Juegos Olímpicos en París
“para supervisar directamente”
las medidas que se presentaron
para combatir la delincuencia.

Esta vez, las críticas de los par-
lamentarios se deben a la balace-
ra ocurrida en Bajos de Mena,
Puente Alto, a otros hechos de-
lictuales recientes y a la renuncia
del general director de Carabine-
ros Ricardo Yáñez.

Luis Sánchez, diputado y jefe
de bancada de los republicanos,
planteó que en este caso “lamen-
tablemente el Presidente mues-
tra una vez más su obstinación y
cómo se niega a reconocer la crí-
tica realidad de nuestro país.
Chile entero hoy sufre las conse-
cuencias de un gobierno separa-
do de la realidad”.

Desde Renovación
Nacional (RN), el di-
p u t a d o A n d r é s
Longton, miem-
bro de la co-

misión de Seguridad, sostuvo
que “es un despropósito total
que el Presidente Boric pretenda
dar una apariencia de normali-
dad (...). Él debe conducir esta
crisis día y noche, no evadirla. Es
su principal responsabilidad”.

Por su parte, Andrés Jouan-
net, diputado y presidente de
Amarillos, declaró: “A esta altu-
ra, ya da lo mismo si el Presiden-
te está o no en Chile respecto del
tema de seguridad (...) Uno po-
dría decir que es una mala señal,
pero creo que lamentablemente
da lo mismo. El Presidente Boric
está en otra y quienes están en
los equipos de seguridad ya no
dieron el ancho”.

Agregó que “no es minuto pa-
ra pasear en actividades proto-
colares y viajes de cóctel. Es mo-
mento de tratar de
ayudar a los chile-
nos, combatir el
crimen y la de-
lincuencia”.

En concordancia con estas
opiniones, el diputado Henry
Leal (UDI), integrante de la co-
misión de Seguridad, afirmó
que el mandatario “tiene todo el
derecho para ir a las giras que es-
time conveniente, a viajar por el
mundo, a ir a presentar a los dis-
tintos foros internacionales, pe-
ro yo creo que él no dimensiona
realmente la profundidad de la
crisis que tenemos en materia de
seguridad. Yo tengo la sensa-
ción de que el Presidente cree
que lo están haciendo bien
en materia de seguridad, y
la verdad es que es un de-
sastre completo”.

Desde la DC, en tanto,
el senador Iván Flo-
res, presidente de la
comisión de Seguri-

dad de la Cámara Alta, señaló
que “las autoridades no podrían
estar absolutamente cautivas a
estar en el territorio nacional
cuando esto es un tema bastante
más estructural. El hecho de que
el Presidente Boric vaya en re-
presentación del Estado al cam-
bio de mando en México a mí me
parece razonable. Las institucio-
nes no pueden paralizarse”.

Acusación a Tohá

El viernes pasado, los di-
putados del Partido Repu-
blicano solicitaron al Presi-
dente, por medio de un co-

municado, que cance-
lara su viaje a México
para “atender la
grave crisis que es-
t á e n f r e n t a n d o
Chile”, y anuncia-

ron que si la ministra del Inte-
rior, Carolina Tohá, no renun-
ciaba a su cargo durante el fin de
semana y Boric aceptaba la di-
misión en 72 horas, presentarían
una acusación constitucional en
contra de la secreta-
ria de Estado.

El jefe de la ban-
cada, Sánchez, ase-
guró: “Nosotros ya
le anunciamos al
Gobierno que de no
presentarse la re-
nuncia de la minis-
tra Tohá durante es-
te fin de semana presentaríamos
esta acusación. El plazo se cum-
ple hoy (ayer) y es al parecer la
voluntad del Presidente mante-
ner a la ministra a pesar de su
clara incompetencia. Nosotros
ya tenemos el texto de esta acu-

sación casi listo y pretendemos
presentarla en las próximas ho-
ras, porque no podemos permi-
tir que el país esté secuestrado
por un gobierno incapaz solo
por la falta de autocrítica del
Presidente y su equipo”.

Críticas por “pituto”

Durante el fin de semana, Ci-
per dio a conocer una investiga-
ción que revela que la prima del
Presidente Boric fue contratada
por la Empresa Nacional de Mi-
nería (Enami), pese a que existe
un instructivo de 2022 del propio
jefe de Estado, que prohíbe em-
plear a sus parientes en el Estado.

La diputada Camila Musante
(ind.-PPD) aseguró al respecto
que “debe corregirse cualquier
tipo de infracción de este ins-
tructivo, porque esto responde a
una cuestión que tiene que ver
con el corazón del Gobierno. ‘No
más pitutos’ no fue solamente
una promesa de campaña del
Presidente Boric, sino que tam-
bién está incorporado en su pro-

grama y responde
a que las personas
logren los cargos
por mérito y no por
consanguinidad”.

Longton (RN),
en tanto, señaló
que “una vez más
vemos cómo al pa-
recer el Estado se

convierte en un botín, incum-
pliendo su propio instructivo, lo
que revela una puesta en escena
burda que esperamos (se) corrija
y no busquen excusas interpre-
tativas ante lo evidente”.

El mandatario participará mañana en el traspaso de mando de Claudia Sheinbaum:

Presidente inicia visita a México en medio de
críticas de la oposición por crisis de seguridad

CAROLINE CASTILLO 

Los parlamentarios acusan que “no es minuto para pasear en actividades protocolares”. Además, se espera
que hoy la bancada republicana presente libelo acusatorio en contra de la ministra Carolina Tohá.
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n La agenda del mandatario durante su visita a Ciudad de México
El pasado sábado, luego que finalizara el

Consejo de Gabinete, donde se abordó el
Presupuesto de la Nación para 2025, el
ministro de Relaciones Exteriores, Alberto
van Klaveren, confirmó que acompañaría al
mandatario en su gira a México: “Chile y
México tienen una relación muy estrecha. El
Presidente ha sido invitado personalmente
por el Presidente López Obrador, quien estu-
vo en Chile y, aparte de eso, vamos a aprove-
char también de firmar un protocolo comple-
mentario de nuestro Tratado de Libre Co-
mercio con México”, aseguró.

Desde Presidencia se informó que el
mandatario Gabriel Boric aterrizará en

Ciudad de México hoy a las 09:00 horas de
Chile, con la finalidad de participar de la
ceremonia de Transmisión del Mando Presi-
dencial. Posteriormente, se reunirá con el
Presidente saliente, Andrés Manuel López
Obrador, en un almuerzo de despedida en el
Palacio Nacional.

Por la tarde mantendrá un encuentro
bilateral con Clara Brugada, jefa de Gobierno
electa de la Ciudad de México, en la Embaja-
da de Chile en este país. 

El día martes 1 de octubre se llevará a
cabo la ceremonia de Transmisión del Mando
Presidencial en el Palacio Legislativo de San
Lázaro, a la cual el mandatario asistirá

acompañado del canciller van Klaveren y la
embajadora de Chile en México, Beatriz
Sánchez. 

Durante la tarde, acudirá a la ceremonia de
saludo oficial de los jefes de Estado a la nueva
presidenta, Claudia Sheinbaum, y participará
del almuerzo oficial ofrecido por la mandata-
ria en el Palacio Nacional.

El cambio de mando mexicano ha estado
marcado por la ausencia del rey Felipe VI de
España, pues no fue invitado ni por López
Obrador ni Sheinbaum. Desde el Ministerio de
Asuntos Exteriores del país europeo, comuni-
caron que “el Gobierno de España considera
inaceptable la exclusión de S.M. el Rey”. 

A las 9:00 horas de Chile aterrizará en la
Ciudad de México la delegación chilena

encabezada por el mandatario Boric. 
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Boric llega a Chile el

miércoles y viajará ese
mismo día al norte del

país. A esa visita podría
asistir Tohá. 
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